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Ao vigésimo sexto dia do mês de abril do ano de dois mil e dezessete, às quatorze horas e quinze minutos, 1 

na sala 200, do Instituto de História (IH), da Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ), reuniram-2 

se, sob a presidência da Diretora do Instituto de História, a professora Norma Côrtes, os integrantes da 3 

Congregação deste Instituto. Nesta reunião ordinária estavam presentes os seguintes docentes: Murilo 4 

Sebe Bon Meihy, Fernando Luiz Vale Castro, Alessandra Carvalho, Lise Fernanda Sedrez, Jorge Victor 5 

de Araújo Souza, Regina Maria da Cunha Bustamante, Marta Mega de Andrade, Maria Aparecida 6 

Rezende Mota e Deivid Valério Gaia. Também estavam presentes a representante discente de Pós-7 

Graduação, Juliana Salgado Raffaeli; e a representante dos servidores técnico-administrativos, Rita de 8 

Cássia Medeiros Veiga. Além desses, compareceram os professores Claudio Costa Pinheiro e Gabriel 9 

de Carvalho Godoy Castanho; e a discente Simone Almeida Pinto. O professor Antonio Carlos Jucá de 10 

Sampaio justificou sua ausência. Ao iniciar os trabalhos, a professora Norma Côrtes passou a palavra ao 11 

professor Carlos Vainer, Coordenador do Fórum de Ciência e Cultura da UFRJ (FCC), que apresentou 12 

o Plano de Ação do Fórum para o período de 2017 a 2029. O professor Vainer fez breve histórico do 13 

FCC, explanando sobre seus objetivos, afirmando, outrossim, que sua principal meta é promover o 14 

encontro da UFRJ com ela mesma e com o mundo extramuros. Para o docente, o FCC deve atuar como 15 

uma extensão da Universidade, configurando-se como um Centro Cultural promotor da UFRJ.  Em 16 

seguida, ele descreveu as Unidades que compõem o FCC e a política cultural, artística e de difusão 17 

científica da UFRJ. O professor Vainer informou que já existe um Plano de Trabalho de 2016 a 2019 18 

para o FCC, mas que ainda aguarda aprovação no CONSUNI. Posteriormente, sugeriu algumas formas 19 

de integração entre o Fórum e o IH, mencionando, entre outros exemplos, a organização de eventos; o 20 

FESTFIC (concurso de contos e poesias); a Rádio UFRJ FM; a Editora UFRJ. Finalizando, ele enfatizou 21 

que sua visita ao IH visava estimular a integração e aproximação entre o Fórum e o Instituto de História 22 

e solicitou a participação de todos nas atividades do FCC. Em seguida, a professora Norma Côrtes 23 

agradeceu a presença do Coordenador do FCC, ressaltando a importância de suas iniciativas, mas que 24 

ainda era necessário compreender exatamente como o IH poderia aderir às atividades do FCC. O 25 

professor Vainer colocou-se à disposição para qualquer esclarecimento e em seguida, sob aplausos, 26 

despediu-se de todos os presentes. Após isso, a pauta desta reunião foi alterada e foram excluídos, com 27 

unânime aprovação, os seguintes pontos de deliberação: solicitação de professor substituto 2017/2, por 28 

já ter sido objeto de reunião extraordinária anteriormente realizada; e Conselho Gestor, a pedido da 29 

discente Simone Almeida Pinto. Continuando, a professora Norma Côrtes solicitou a inclusão do 30 

seguinte ponto de pauta, que foi aprovado: homologação de Projetos de Extensão encaminhados pela 31 

DAGE. Passando aos INFORMES, a Diretora do IH explicou que a solicitação para a concessão do 32 

título de Doutor honoris causa ao músico, compositor e escritor Martinho da Vila, que foi dirigida à 33 

Direção do IH na Aula Magna 2017/1, ainda não seria objeto de deliberação nesta Congregação, pois, 34 

antes, é necessário entender como se deve instruir e qual o trâmite de tal processo na UFRJ. Em seguida, 35 

o professor Murilo Meihy deu informe sobre os recentes furtos ocorridos no prédio e sobre a possível 36 

redução do número de seguranças. Ele solicitou que os docentes alertem aos alunos e que todos adotem 37 

atitudes cautelosas e mais protetivas. Os últimos fatos registrados em relação à falta de segurança foram 38 

o roubo de uma mochila na Xerox e a tentativa de roubo da bolsa da funcionária Andrea Vicente, do 39 

Arquivo do IH. O Vice-Diretor do IH informou que, em reunião com o Reitor, foi divulgado que a UFRJ 40 

tem a intenção de criar um grupo de trabalho para decidir sobre o controle de entrada no prédio. Passando 41 

ao próximo informe, a professora Norma Côrtes procedeu a leitura de mensagem em apoio ao professor 42 

Claudio Pinheiro, que fora enviada pela presidente da Fundação Casa de Rui Barbosa (FCRB), Sra. 43 

Marta de Senna. A Diretora do IH informou, ainda, que também recebeu outra mensagem de apoio ao 44 

docente Claudio Pinheiro, encaminhada pelo professor Helion Póvoa Neto (IPPUR/UFRJ e Coordenador 45 

do NIEM - Núcleo Interdisciplinar de Estudos da Migração). O professor Claudio Pinheiro relatou 46 

detalhadamente os fatos relacionados à denúncia. Após o quê, a professora Maria Aparecida Rezende 47 

Mota propôs que esta Congregação emitisse moção de confiança em apoio ao docente. A professora Lise 48 

Sedrez sugeriu que o documento fosse divulgado nas redes sociais do IH. E, secundando os colegas, o 49 
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professor Murilo Meihy relatou que estava presente ao evento, afiançando que as acusações eram falsas. 50 

Ademais, ele se comprometeu a elaborar o texto da moção de confiança ao professor Pinheiro. Em 51 

seguida, a diretora do IH informou que uma greve geral estava convocada para a próxima sexta-feira, 52 

dia 28 de abril.  Em relação às aulas, não há recomendação oficial das Direções do IH e do IFCS, ficando 53 

a cargo de cada professor decidir sobre sua participação no movimento grevista. Posteriormente, o 54 

professor Murilo Meihy informou que o IH e o IFCS já deram queixa na Corregedoria da Polícia sobre 55 

o lançamento de bombas no prédio, mas tal denúncia ainda permanece em investigação. A propósito da 56 

reativação dos e-mails institucionais (@historia.ufrj.br), a professora Lise Sedrez reclamou do espaço 57 

para armazenamento e das falhas do anti-spam do servidor. A professora Norma Côrtes informou que o 58 

e-mail institucional não realiza o encaminhamento de mensagens para outras contas, mas que, segundo 59 

a TIC, o programa Thunderbird permite o acesso simultâneo a mais de uma conta. Ao término dos 60 

informes, a Diretora do IH submeteu aos presentes as atas da 56ª reunião ordinária, 28ª e 29ª reuniões 61 

extraordinárias da Congregação, que foram aprovadas por unanimidade. Passando à ORDEM DO DIA, 62 

no primeiro ponto de pauta a professora Norma Côrtes submeteu à análise dos presentes o projeto de 63 

criação do Laboratório de Teoria e História das Mídias Medievais (LATHIMM), já aprovado pelo 64 

Conselho de Graduação, o que foi homologado. No segundo ponto de pauta, a diretora submeteu à 65 

Congregação a Comissão de Progressão Funcional de Professores Associados, que já havia sido 66 

homologada na 55ª reunião ordinária da Congregação com a seguinte composição: Titulares - Leila 67 

Rodrigues da Silva (Titular/IH-UFRJ - presidente), Ângela Rocha dos Santos (Titular/IM-UFRJ) e Elina 68 

Gonçalves da Fonte Pessanha (Titular/IFCS/UFRJ) – Suplentes: Andrea Daher (Titular/IH-UFRJ) e 69 

Carmen Teresa Gabriel (Titular/FE-UFRJ). Novamente aprovada, essa Comissão também poderá avaliar 70 

a solicitação de progressão funcional da docente Marta Mega de Andrade. Passando ao terceiro ponto 71 

de pauta, foram submetidos à aprovação dos presentes os seguintes projetos de Extensão, já aprovados 72 

no Conselho de Graduação e homologados pela Congregação: 1) “História Judaica para professores do 73 

Rio de Janeiro”, à distância, professora Monica Grin; 2) “Curso de Extensão presencial em História 74 

Judaica para professores do Rio de Janeiro”, professora Monica Grin; 3) XXVII Ciclo de Debates em 75 

História Antiga: etnicidades”, coordenado pelo professor Deivid Gaia. No quarto ponto de pauta, a 76 

professora Regina Bustamante leu o documento do LHIA, em anexo, apresentando as atividades desse 77 

Laboratório de Pesquisa e as razões para que a sala 320F não se converta em gabinete de professores. 78 

Após a leitura, em resposta, a professora Norma Cortes esclareceu que desde a sua posse vem alterando 79 

o uso das salas que ficam sob a guarda da Direção do IH. E, tal como aconteceu com o conjunto das 80 

salas 229, que foram convertidas em Copa (229A), Arquivo (229B-C), Depósito (229D), Almoxarifado 81 

(229E) e sala de aula (229F), ela decidiu que a sala 320F passaria a instalar os gabinetes dos professores 82 

Claudio Pinheiro, Murilo Meihy e Paulo Duarte, que são os mais recentes contratados do Instituto e 83 

ainda estavam sem sala para o pleno exercício de suas atividades docentes. A diretora do IH esclareceu 84 

que sua decisão foi bastante ponderada. E não obstante envolvesse a perda de uma sala de aula, ela 85 

considerou que a 320F era inóspita, inadequada ao uso comum e com sérios problemas de acessibilidade. 86 

Ademais, tal perda seria compensada pelo novo uso da sala 229F, cuja localização é mais conveniente, 87 

e há aproximadamente um mês já vem comportando aulas, defesas ou outras atividades acadêmicas. 88 

Indo de encontro às alegações da diretora, a professora Regina Bustamante retrucou afirmando que a 89 

nova sala não substituiu a sala do terceiro andar, pois a 320F havia sofrido melhorias realizadas pelo 90 

LHIA e continha mobiliário, equipamentos de multimídia, acesso à internet, ar condicionado etc..., além 91 

de comportar trinta pessoas. Ela também assinalou que o espaço possuía uso compartilhado, pois era 92 

utilizado não somente pelo LHIA, mas por vários outros setores da Universidade e, enfatizando que tal 93 

sala tinha uma história que deveria ter sido considerada, concluiu afirmando que as salas 229F e 320F 94 

não eram idênticas já que uma estava ociosa, mas a outra não. A professora Norma Côrtes lembrou que 95 

está na Casa há treze anos e, muito embora, já tivesse sido Chefe de Departamento, fundadora do IH e 96 

Vice-Diretora do Instituto, sempre desconheceu a existência da sala 320F; só recentemente ela visitou 97 

tal sala e a sua tomada de decisão pretendeu fortalecer o bem comum e não os interesses de determinado 98 

grupo. Em sua tréplica, a professora Bustamante relatou as circunstâncias de 2015, quando a sala 320F 99 

foi transferida para a Direção, afirmando que as intenções daquela ocasião visavam manter o uso 100 

compartilhado do espaço. Ao retomar a palavra, a diretora do Instituto ponderou sobre a importância dos 101 

debates acerca da melhor distribuição de espaço, mas alertou que essas discussões não devem converter 102 

as reuniões da Congregação em arenas de disputa. Acrescentou ainda que o IH enfrenta severa escassez 103 



 
 

Página 3 de 4 

de espaço e que esse problema não será solucionado com disputas internas ou mesmo com o IFCS. Para 104 

a Diretora, o IH deve vislumbrar, em médio prazo, uma saída para outro prédio da UFRJ no Centro da 105 

Cidade. Pedindo a palavra, o professor Murilo Meihy lembrou que apesar de pertencer ao IH há quatro 106 

anos, integrando a gestão anterior e a atual, jamais obteve um gabinete para exercer todas as suas funções 107 

docentes. Ele deplorou o fato de mais uma vez ter de enfrentar esse tipo de discussão e, manifestando 108 

assombro, declarou que se sente depreciado tanto como professor quanto no desempenho de suas funções 109 

de Vice-diretor, uma vez que parece ser tratado como um mero carimbador. Ao fim de suas palavras, o 110 

professor desculpou-se por precisar sair devido a outro compromisso. Em seguida, o professor Deivid 111 

Gaia sugeriu que se fizesse um mapeamento do IH para que a ocupação dos espaços comuns fosse 112 

discutida publicamente. Para ele, é necessário que o problema da distribuição de espaço seja enfrentado 113 

por um Instituto unido, com a elaboração de um documento sobre a utilização das salas. Ele enfatizou 114 

que a discussão atual sobre o uso da sala 320F enfraquece a Direção, o LHIA e cria problemas para os 115 

professores que já estão ocupando o espaço. Após manifestação generalizada de concordância, a 116 

professora Norma Côrtes propôs que seja constituída uma pequena Comissão para apresentar na 117 

Congregação uma sugestão para a melhor distribuição dos espaços. A professora Regina Bustamante 118 

reafirmou a necessidade de trazer a questão para a Congregação e apoiou a constituição da Comissão, 119 

alertando para a necessidade de atualização do mapa de ocupação do IH. O professor Jorge Victor 120 

ressaltou que o caso do professor Murilo Meihy é uma aberração, concordando que deve existir um 121 

documento estabelecendo regras para a alocação de novos professores. A professora Maria Aparecida 122 

Mota manifestou o seu apoio à constituição de uma comissão observando que todos os espaços da 123 

Universidade são públicos e devem ser tratados dessa maneira. O Diretor Adjunto de Administração, 124 

Felippe Brum, esclareceu que os equipamentos que estavam na sala 320F permanecem lá guardados em 125 

um armário trancado a chave. Finalmente, a diretora retomou a palavra salientando que a comissão será 126 

formada por poucos integrantes e visa sugerir melhor distribuição dos espaços comuns, mas não 127 

retornará às discussões acerca da sala 320F. Em seguida, atendendo ao consenso alcançado pelos 128 

debates, ela perguntou qual dos presentes seria voluntário para integrar a comissão. Imediatamente, o 129 

professor Fernando Castro se voluntariou, mas antes que a composição fosse concluída, a servidora Rita 130 

Veiga observou que existem espaços “privatizados” no IH e, com efeito, para que tivesse êxito, a 131 

Comissão deveria ser composta não apenas por novos professores. Então, considerando também o 132 

quorum, o professor Fernando Castro propôs que a Direção se responsabilizasse por indicar os nomes 133 

da comissão apresentando-os na próxima Congregação, o que foi aprovado por unanimidade. Já no 134 

quinto ponto de pauta, foram submetidos à apreciação da Congregação os resultados dos processos 135 

seletivos de professor substituto, já homologados ad referendum, para os setores de História Medieval e 136 

Teoria e Metodologia da História (Edital nº. 100, de 21 de março de 2017 – publicado no Diário Oficial 137 

da União nº. 56, de 22 de março de 2017, seção 3, páginas 72 a 74). No processo seletivo para História 138 

Medieval, foram aprovados os candidatos Juliana Salgado Raffaeli, Guilherme Marinho Nunes, Bruno 139 

Marconi da Costa e Renato Rodrigues da Silva, com indicação dos professores Juliana Salgado Raffaeli 140 

e Guilherme Marinho Nunes para as vagas. Já no processo para Teoria e Metodologia da História, foram 141 

aprovados os candidatos Juliana Assis Nascimento, Clarissa Mattos Farias, Gabriel Barroso Vertulli 142 

Carneiro e Henrique Pinheiro Costa Gaio, com indicação da professora Juliana Assis Nascimento para 143 

a vaga. Os resultados finais foram homologados pelos presentes. No sexto ponto de pauta, a professora 144 

Norma Côrtes submeteu à aprovação dos presentes os seguintes pareceres da Comissão de Estágio 145 

Probatório, favoráveis à aprovação dos professores e homologados pela Congregação: 1) Deivid Valério 146 

Gaia – 9.300 pontos; 2) Gabriel de Carvalho Godoy Castanho – 8.300 pontos; 3) Jorge Victor de Araújo 147 

Souza – 8.800 pontos e 4) Paulo Duarte Silva – 9.550 pontos. A professora Regina Bustamante, 148 

integrante da Comissão, destacou a produção dos docentes e os parabenizou. Já no sétimo ponto de 149 

pauta, foram submetidas à aprovação da Congregação as seguintes solicitações encaminhadas pela 150 

Direção Adjunta de Graduação, as quais já haviam sido aprovadas ad referendum e foram homologadas: 151 

Inclusão fora do prazo de disciplina -  1) Heloisa Cristina de Souza Carvalho / DRE 099264536 / 152 

FCH402 – História da América II; Exclusão de disciplina -  1) Orlando de Araújo / DRE 116061104 / 153 

IHI122 – História do Mundo Contemporâneo e IHI114 – História do Brasil Contemporâneo. No oitavo 154 

ponto de pauta, a professora Norma Côrtes submeteu à apreciação dos presentes as seguintes 155 

solicitações de afastamento: 1) Monica Lima e Souza para participação em banca de concurso docente 156 

na Universidade da Integração Internacional de Lusotonia Afro-brasileira – UNILAB, em São Francisco 157 
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do Conde, de 22 a 27/05/2017; 2) Norma Côrtes Gouveia de Melo para participação em Seminário na 158 

USP, em São Paulo, de 17 a 19/05/2017 – já aprovado ad refendum; 3) Pedro Henrique Gomes 159 

Cavalcante para Mestrado na Universidade do Estado do Rio de Janeiro, de 08/05/2017 a 31/03/2018 – 160 

já aprovado ad referendum. Os pedidos foram homologados. Depois disso, nada mais havendo a tratar, 161 

nem quem quisesse fazer uso da palavra, a presidente encerrou a reunião, na qual foi lavrada esta ata, 162 

que será assinada por mim, Michelle Ribeiro Lage de Amorim, que secretariei os trabalhos, pela 163 

presidente, a professora Norma Côrtes, e pelos demais presentes. 164 

 165 

Rio de Janeiro, 26 de abril de 2017. 166 
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